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中科院昆明植物所中科院昆明植物所

本报讯（记者张雯雯）7
月 22 日，记者从中科院昆
明植物研究所获悉，该所杨
祝良研究组在多年积累的
基础上，与国内外专家合
作，在全世界毒蘑菇（剧毒
鹅膏）的物种多样性、分布
格局和演化历史研究领域
取得新进展。相关成果发表
在《BMC 进化生物学》。

该研究组博士蔡箐基
于 5 个基因片段的 DNA 序
列，并结合形态学和生态学
特征研究发现，之前对剧毒
鹅膏物种多样性的认识和
估计不足。为此，在剔除原
先误置于鹅膏属剧毒鹅膏
组的 5 个物种后，其他 28
个物种构成了一个单系，其
中 50%的物种可能是新物

种。鹅膏属中的鹅膏毒肽和
鬼笔毒肽属于单次起源，为
剧毒鹅膏的共同衍征。

同时，生物地理学分析
表明，剧毒鹅膏很可能起源
于古热带，起源时间不晚于
古新世早期，其东亚—北美
东部、欧亚—北美—中美的
间断分布格局主要形成于渐
新世中期至中新世中期。东
亚—北 美 东 部 、欧 亚—北
美—中美等洲际间的姐妹种
或姐妹群的亲缘关系，可以
通过古热带起源、白令路桥
迁移和随后中新世中期至现
在的气候变化所驱动的隔离
分化等很好地解释。这些发
现表明长距离扩散和隔离分
化共同造就了外生菌根真菌
现今洲际间断分布的格局。

揭示剧毒蘑菇的
识别预防与起源

大学生沪上展示室内定位技术
本报讯（记者黄辛）火灾现场如何迅速

定位受灾者在大楼的具体位置？家中老人摔
倒如何在几秒内立即获知？在 7 月 19 日至
22 日于上海举行的 2014 大学生电子设计竞
赛嵌入式专题邀请赛上，上海交大团队展示
了“室内定位”技术。在卫星信号无覆盖的
建筑物内部，只要贴上一组 RFID 电子标
签，形成一个“坐标系”，就能精准定位内嵌
RFID 的手机、车辆等，误差不超过 30 厘米。

据了解，该试验中采用的无源电子标签，
成本只有 1 元一枚，只须每隔 15 米布设一
枚，最低的定位条件是设有 3 个点；而有源电
子标签的通讯距离更大，布设间隔可以达到
50米甚至更远。这种“室内 GPS”系统成本低、
部署简便、抗干扰能力强，不但可以克服 GPS
无法进行垂直定位的弱点，还能将其定位精
度提高百倍，比较适宜大型多层建筑内的小
范围寻址、寻物。此外，在商业数据应用方面，

商场可以借此获知顾客在哪个品牌店里停留
时间最长；在抢险救援应用方面，消防人员也
可因此掌握被困人员正身处哪个房间。

据悉，本届赛事吸引了全球 15 个国家
和地区 83 所高校 170 支队伍参加，采用开
放的竞赛模式，由学生自主选题、自主设计、
自主完成能够解决实际问题的系统，为最大
程度发挥学生的创新能力、将科技转化为生
产力提供了广阔舞台。

发现·进展

简讯

本报讯（记者黄明明）
近日，中国农业科学院兰州
畜牧与兽药研究所与相关
单位联合攻关，利用航天诱
变育种技术，成功培育出

“航苜 1 号紫花苜蓿”。该品
种日前通过甘肃省草品种
审定委员会审定。

在此品种育成之前，我
国在牧草生产中没有真正
意义上的多叶紫花苜蓿。多
叶苜蓿的最大特点是营养
物质和产草量高，此次多叶
苜蓿新品种的选育成功，对
提高我国紫花苜蓿的产量
与质量具有重要意义，在形
成苜蓿产业化方面具有品
种资源优势。

此次育种利用的航天诱
变技术是以高科技返回式卫

星为背景的新兴育种方法，
其目的是利用空间的特殊环
境使植物种子产生变化，引
起生物体染色体畸变，进而
获得有益突变，在地面选育
新种质、新材料，培育新品种
的植物育种技术。

航苜 1 号紫花苜蓿是
我国第一个航天诱变多叶
型紫花苜蓿新品种。该品种
基本特性是优质、丰产，表
现为多叶率高、产草量高和
营养含量高。其中，叶以 5
叶为主，多叶率达 41.5%，叶
量为生物总量的 50.36%，种
子千粒重 2.39 克，牧草干鲜
比 14.68。该品种适宜于
黄土高原半干旱区、半湿润
区，河西走廊绿洲区及北方
类似地区推广种植。

航天诱变育成
我国首个多叶紫花苜蓿

中国农科院兰州畜牧所中国农科院兰州畜牧所

7 月 23 日，在江苏省淮安市盱眙县淮河镇龙飞湖龙虾养殖基地，水产专家实地查看龙虾养殖情况。
盱眙县是我国著名的龙虾之乡，养殖小龙虾面积约 22 万亩，小龙虾产值过百亿。近年来，当地政府

组织农业、水产等涉农单位的科技人员，与养殖户积极互动，随季节气候的变换不定期前往虾塘，帮助养
殖户解决在龙虾养殖过程中遇到的困难和技术问题。 周海军摄（新华社供图）

本报讯（记者李洁尉 通
讯员周飞）近日，中科院华
南植物园研究人员完成的

“一种基于 DNA 芯片的密
码系统”获国家发明专利授
权。有关专家称，这标志着
它将为 DNA 芯片的应用开
辟广阔的市场，在信息安全
领域前景看好。

DNA 芯片技术广泛应
用于大通量的基因表达分
析，对疾病基因诊断、生物基
因组学研究具有重大作用。
因此，对 DNA 芯片应用于
密码学领域的探索工作应运
而生。但此前的密码系统成
本巨大，信息传递效率极低，
难以进入实用阶段。

针对此情况，华南植物
园研究人员曾纪晴、张明永

等采用随机 DNA 序列制作
DNA 芯片，只需批量生产同
一种 DNA 芯片，批量合成
芯片上对应 DNA 的探针，
无须对每一条秘密信息进行
DNA 芯片的特制。信息发送
方也只需要使用上述预先批
量合成的探针进行不同的配
比混合，就可以传送不同的秘
密信息，而信息接收方只需要
使用同一款 DNA 芯片就可
以接收不同的秘密信息。此
外，该发明通过在 DNA 芯片
上以多个点代表某个信息从
而能够完全克服假阳性或假
阴性的干扰，确保了信息传递
的稳定性。因此，完全解决了
该领域之前存在的各种难题，
意味着该密码系统能够立即
进入实用阶段。

一种DNA芯片
密码系统获专利授权

中科院华南植物园中科院华南植物园

黄河水助力河南夏粮十二连增

本报讯 今年，河南省夏粮总产量达 667.76
亿斤，再创历史新高，继续位居全国第一，实现十
二连增。记者近日从黄河水利委员会河南河务
局了解到，这其中，黄河水发挥了积极作用。

河南省 18 个地市中，有 8 个地市位于黄
河两岸，另有 4 个地市引用黄河水灌溉，黄河
水对保证河南粮食生产极为关键。近年来，河
南河务局全力以赴支持沿黄工农业和城市生
活生态用水，为河南粮食连续增产增收及沿黄
区域经济社会发展提供着重要的水资源保障。
数据显示，截至 6 月 30 日，2014 年河南省粮
食主产区沿黄灌区累计引灌黄河水 17.98 亿
立方米。 （史俊庭 李锟）

青少年高校科学营北京分营开营

本报讯 7 月 20 日，2014 年青少年高校科
学营活动北京分营开营。清华大学等 10 所高
校承办的常规营，高校与企业、科研院所联合
承办的五所专题营为优秀在校高中生敞开了
大门。来自 31 个省市、新疆生产建设兵团、港
澳台的 2490 名学生、249 名老师开始了为期
七天的高校科技体验之旅。

青少年高校科学营今年取消统一开营仪
式，十所高校将结合本校特色，利用本校资源，为
青少年组织丰富多彩的科技活动。 （黄明明）

国际语言学奥林匹克竞赛在京举行

本报讯 7 月 21 日，来自中、美等 30 个国
家和地区的 41 支代表队汇聚北京，参加第十
二届国际语言学奥林匹克竞赛。这是该项赛事
首次在中国举行。本届竞赛历时 5 天，在个人
赛和团体赛之后，将于 7 月 25 日落幕。

国际语言学奥林匹克竞赛是全球十二类
奥林匹克科学竞赛之一，其宗旨是促进青少年
逻辑思维与解决问题能力的发展。 （陆琦）

江西环境工程职业学院
入围“全国就业 50强”

本报讯 近日，“2014 年度全国毕业生就业
典型经验高校”（俗称“全国就业 50 强”）颁奖
典礼在京举行，全国共有 50 所高校获得表彰，
其中教育部直属高等学校 4 所、省属本科院校
29 所、高职高专院校 17 所。江西环境工程职
业学院榜上有名，成为此次评选中获奖的唯一
江西高校。 （徐立明）

中学生核电科普夏令营走进田湾

本报讯 日前，来自全国 11 个省市的 30
多名中学生代表齐聚江苏南京，参加全国中学
生核电科普夏令营活动，在为期 5 天的夏令营
活动期间，他们现场聆听院士专家的科普讲
座，在多地实测环境辐射数据，参观了位于江
苏省连云港的田湾核电站。通过与核工业科技
工作者面对面交流，中学生们走近核电、了解
核电。 （潘锋 陈晓鹏 秦子淇）

北京百万家庭
数字生活技能大赛开幕

本报讯 7 月 19 日，第十一届北京百万家
庭数字生活技能大赛“E 家特训营”活动在北
京科技活动中心举办。活动以“创建智慧家园，
乐享数字生活”为主题。

该赛事由北京市科协、市经信委、市妇联
共同主办，是一项集普及、互动、展示、竞赛为
一体，以家庭和青少年为参赛主体的数字科普
活动。今年全市参与该竞赛的人数已经突破
15 万。 （黄明明）

愁！汉江“绿”水向哪流？
姻本报见习记者 倪思洁 实习生 张雅琪

7 月中旬，武汉汉江下游，一大片水生植
物涌积在水面，形成一条绵延数十里的“绿茵
场”。该现象已持续一月之久，目前仍未有消
退的迹象。

记者了解到，每年夏季，汉江武汉段都会
被上游漂来的浮萍覆盖，当地的居民对此早
已习以为常。

“不过，今年汉江上的水生植物并非以浮
萍为主，水面上叶片较大的植物是水葫芦，一
棵水葫芦的危害比几百片、几千片浮萍还要
大。”武汉大学生命科学学院教授于丹近日在
接受《中国科学报》记者采访时表示，这种情
况与南水北调有很大关系。

水少质差促扩散

“这种情况是一段时间积累形成的结
果。”武汉大学资源与环境科学学院教授陈兰
州告诉《中国科学报》记者。

他表示，每年汛期汉江流域降雨增多，一些
湖区、沟渠、塘堰、水稻田里的水葫芦、浮萍等水
生植物会进入汉江水系，并漂到下游聚集。

“水量少，促进了浮萍的生长和扩散。”中
国科学院水生生物研究所水工程藻类生态学
专家毕永红表示，今年汉江水量很少，在同样

的光照情况下，如果水量少，水温升高就快，
浮萍所获得能量就更充足，同时温度对于浮
萍的生长也有好处，温度越高扩散越快。

不仅如此，水生植物的生长与汉江水质
富营养化也有关。“水质越差，水生植物得到
的营养越多。汉江以前是二类水，现在是三类
水，尤其是下游，水质下降严重。周围农田的
化肥农药顺着支流进入汉江，让汉江水中营
养升高，给水生植物提供了适宜的生长环
境。”于丹说。

据介绍，下游江段和城市密布地区，由于
人口密集，开发强度大，各种工厂废水和家庭
生活污水排入江中造成水质污染较严重，不
利于水生植物的定植和生长，故而更容易形
成以水葫芦、浮萍等为主的群落结构类型。

或将成水质隐患

记者从武汉市环境监测中心站了解到，
目前通过汉江上面两个水质中间监测站每天
24 小时的检测数据以及每个月的人工采样
分析数据来看，汉江的水质保持稳定，符合它
的功能区的Ⅲ类水质标准，水质并没有因为
水生植物的增加而变差。

尽管如此，毕永红仍对此表示担忧。“如
果不及时打捞这些浮萍，它们会腐烂分解并
消耗氧气，成为水体的污染源，造成水下生物

死亡。”
“这类水生植物，如果不加以控制，后期

会覆盖水体，导致水下见不到阳光，影响到藻
类等依靠光生长的生物，藻类死亡后，以藻类
为食物的动物也会死亡。”毕永红告诉记者。

陈兰州也表示，死亡后的水生生物会污
染水源，让水体发臭，如果不处理，会造成二
次污染。

不过，与浮萍相比，水葫芦更“可怕”。“水
葫芦是外来物种，在我国多个水域泛滥，危害
十分严重，无法根治。更可怕的是，水葫芦本
身携带着大量的病原体，这些病菌一旦被带
到汉江，会严重破坏当地的生态环境，这比表
面上影响水质的危害更大。”于丹说。

据了解，水葫芦是世界十大害草之一。原
产于南美洲的委内瑞拉，大约是在 20 世纪
60 年代作为畜禽饲料引入我国，并作为观赏
和净化水质植物推广种植。

南水北调后遗症

6月份，长期从事水面植物调查研究的于
丹走访了汉江流域。令他印象颇深的是，襄阳
上游的水质很好，并未发现浮萍和水葫芦，但
是下游武汉段的水生植物生长却愈演愈烈。

而且，陈兰州介绍，与往年相比，今年汉
江下游水生植物“势头更快更猛”。

“这和南水北调有很大的关系。”于丹表
示，汉江上拦江截流建了很多大坝，使下游水
量变小，污染物浓度大大增加，同时河流下游
失去了本来的灵动，水流减缓，影响了汉江水
的自净能力。

据媒体报道，南水北调中线环评报告承
认，首期调水后，汉江中下游流量将减少
26%。水位显著下降，不仅会导致大量取水灌
溉设施报废、水体自净能力降低、航运条件变
差，更有三分之一的鱼类可能面临灭绝危险。

“我看到的仅是不断密集而建的大坝。
调水后，汉江中下游已经不完全是原来的
汉江了。”民间环保组织“绿色汉江”创始人
运建立说。

记者了解到，为避免水量的大幅减少，如
今汉江上建了四大工程———引江济汉、兴隆
梯度开发、部分闸站改造、局部航道整治。其
中，兴隆梯度开发就是要在汉江上建九道大
坝，将水位抬高，以满足襄樊以上至丹江口的
汉江流域水位不降。

不过，这似乎并没有使水质与水量一起
得到保障。“接二连三地在汉江上建大坝，使
汉江江水湖泊化。”于丹告诉记者，上面的来
水变少，下面又有引江济汉工程的顶托，襄阳
到荆门这一段基本上变成了湖泊，直接导致
汉江中下游的自净化功能大幅降低，为浮萍
和水葫芦提供了生长的温床。

钱正英院士捐资百万激励后学
本报讯（记者朱小卫）记者从河海大学

获悉，中国工程院院士、华东水利学院（河海
大学前身）首任院长钱正英近日向该校捐赠
100 万元，设立钱正英教育科技基金。

钱正英院士是我国著名水利水电专

家，曾任水利部部长、全国政协副主席。她
长期致力于我国水资源开发利用、管理保
护的研究与实践，以及我国水利水电工程
规划与建设，为新中国水利事业发展建立
了卓著功勋。

该基金将分设“钱正英奖学金”“钱正英
助学金”“钱正英水电科技创新奖”和“钱正
英奖”等多个奖项，以奖励、资助水利水电类
专业品学兼优的学生和从事水利事业并作
出突出贡献的科技工作者。

河北首个科技大市场建成运营
本报讯（记者高长安）近日，河北省首个

集技术转移、产权交易和科技金融服务为一
体的综合性技术交易平台———石家庄科技大
市场建成运营。运营启动当日，来自科研院所
的 10 个科研项目相继签约，共获得由企业投
入的研发资金 755 万元。该市场举办的石家
庄医药化工及装备制造业在线技术对接会也
促成了 98次产学研对接，达成意向 9 个。

石家庄科技大市场由石家庄市政府投

资建设，由石家庄市科技局负责管理运营。
据悉，大市场从创业投资到仪器设备共享，
从科技公司创办到整体上市，各类科技创新
活动均可在此享受一站式服务。

据介绍，石家庄科技大市场将不断向企
业推介技术成果或专利技术，组织科技机构
和专家学者为企业解决技术问题，同时为企
业提供包括资产评估、风险投资、小额贷款等
在内的全套金融服务以及大型仪器设备共

享、科研经费加计扣除等在内的创新服务。
目前，石家庄科技大市场已经与国家知

识产权局、京津等地的技术转移部门和科研
机构建立了合作关系，设立了包括国家专利
技术（河北）展示交易中心、北京技术市场协
会石家庄技术转移服务平台等在内的 15 家
工作机构。43 家金融、证券、会计、律师、工
商、税务、资产评估及创业服务机构也已正
式进驻市场。

本报讯（记者黄辛）近
日，记者从上海交通大学获
悉，该校环境科学与工程学
院教授周保学团队在化学需
氧量（COD）监测以及难降解
有毒有害有机污染物处理和
太阳光分解水产氢等方面取
得突破，相关成果作为综述
文章已在线发表于《化学评
论》。

纳米二氧化钛在环境传
感器、环境净化以及太阳光
利用等领域有着重要的应用
前景，成为近年来环境功能
材料领域研究的热点。但是
传统的纳米二氧化钛材料由
于电荷复合严重、量子效率
低、禁带宽度大，制约了纳米
二氧化钛的广泛应用。

该团队基于二氧化钛

纳米管阵列材料的设计、制
备和结构与性能的研究，有
效地解决了粉体纳米二氧化
钛材料光生电荷复合严重、量
子效率低的问题，发明出一种
新型的二氧化钛纳米管阵列
COD 传感器，并由此建立了
一种快速、准确、绿色化的光
电催化 COD 监测新方法，为
COD 的快速准确测定以及
COD 的无线传感监测奠定
了基础。

目前该团队已经开发
了 COD 光电催化监测的系
列样机，应用于各类环境监
测中。同时，还基于所制备
的二氧化钛纳米管阵列材
料和相关复合材料，建立了
一类新型的光催化废水燃
料电池体系。

二氧化钛纳米传感器
研究获进展

上海交大上海交大

接二连三建大坝，汉江水体湖泊化；来势凶猛水葫芦，殃及生态真可怕。


